

	Ptas. Cts.
España	1'25
Extranjero (Unión Postal). 2'50	
Ultramar.	2'50
Número suelto.	0,05

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

Venta de alcohol de vino puro,
de 39° Cartier, rectificado, ó de 35° sin rectificar
y de alcohol de industria

todo de superior calidad, entregándolo con prontitud en el domicilio de los compradores, bien sean de Palma bien de cualquier pueblo de la isla.

Compra de alcoholes y aguardientes

de cualquier graduación, sin rectificar.
Dirigirse á D. Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63. 30-29

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Congreso

Madrid 16 á la 1'15 t.

El diputado Sr. Pedregal hará hoy una pregunta en el Congreso para dejar en claro lo que manifestó el Sr. Mellado acerca de la suspensión del ayuntamiento republicano en 1873.

Enfermos

Madrid 16 á la 1'50 t.

Se hallan enfermos los ministros Sres. Canalejas, Becerra, Gonzalez (D. Venancio) y además el Sr. Sagasta.

El Teatro *Eslava* ha cerrado sus puertas por estar atacada del *denque* la mayor parte de la compañía.

Un tumulto

Madrid 16 á las 2 t.

Llegada la noche, la autoridad militar mandó suspender el sorteo de los quintos. Produjose un tumulto, siendo desalojado el local á culeta por la Guardia civil. Se cerraron los bombos ante las autoridades con las formalidades de ley, pero no se hizo esta operación ante los interesados quienes han protestado hoy.

Un conflicto

Madrid 16 á las 2'30 t.

El asunto de los quintos produce grave conflicto al Gobierno, porque si dá por válido el sorteo, lo impiden las irregularidades cometidas; si lo anula, tendrá que oír los justos clamores de los mozos que obtuvieron números altos.

Efemérides

17 de Diciembre de 1499

Entrevista de Cristóbal Colón con los Reyes Católicos

Como todos los grandes hombres, tuvo Cristóbal Colón envidiosos que movidos por ruines instintos llegaron á hacerle sospechoso ante sus protectores los Reyes Católicos. Sus compañeros de expedición, los mismos en quienes imposible parecía que pudiera albergarse el encono y la traición, fueron los que en venganza del prudente coto que el Almirante les había impuesto como medio de contener sordida avaricia que les inducía á cometer toda clase de desmanes, volvieron á la Corte, le denunciaron como déspota, opresor y aun no faltó quien asegurara que abrigaba el propósito de erigirse el soberano del Nuevo-Mundo. Graves eran estas acusaciones para que los monarcas á cuyos oídos llegaron, dejaran de inquirir lo que hubiera de cierto enviando allá un representante con amplias facultades y decretos firmados en blanco, para en caso necesario administrar pronta y severa justicia. Obtuvo tan delicada cuanto difícil misión el cortesano D. Francisco Bobadilla, Comendador de Calatrava, quien apartándose de las instrucciones recibidas, no solo hizo uso sino abuso de aquellas facultades, decretando el arresto de Colón y de sus hermanos apoderándose del oro, joyas, armas y vivienda de él y trasportándole finalmente á la Corte cargado de grillos y cadenas. Llegado que hubo á Granada celebró una entrevista con Doña Isabel y D. Fernando cuyo acto fué por demás interesante y conmovedor; la reina no pudo por menos de enternecerse y derramar lágrimas de arrepentimiento, al ver la integridad de aquel hombre tan injustamente acusado y lo propio aconteció á Colón al renacer en él la calma y el convencimiento de que los patrocinadores de su obra no le habían retirado la confianza y el afecto tan legítima como costosamente alcanzado. Resultado de la entrevista fué que el Almirante obtuvo la promesa de ser restablecido en el disfrute del mando y demás preeminencias, y que el proceder de Bobadilla mereció la más acerba censura y quedará relevado por D. Nicolás Ovando. Mucho tiempo trans-

currió sin que Colón recibiera el permiso real ú orden para regresar al Nuevo-Mundo, y tal demora le hacía ya temer cualquier nuevo lazo ó asechanceza de los adversarios, cuando en Mayo de 1502 vió colmado su anhelo al emprender desde Cadiz el cuarto y último viaje.

Revista extranjera

Situación de los partidos en Francia: actas de diputado: divisiones de los boulangistas.—Las huelgas en Alemania y en Inglaterra.—Opiniones de *The Times*.—Actitud de Grecia ante la solución del conflicto cretense.—Reorganización del ejército en Servia.

No andan bien avenidas las distintas fracciones republicanas que tienen representación en la nueva Cámara francesa. Era de esperar tal cosa, ya que no se extinguen en un día rivalidades engendradas al calor de una lucha que ha durado años. Entre los radicales y los oportunistas no se marcan con tanta crudeza como antes los odios que unos hácia otros abrigan; no es tan visible el deslinde de campos; pero, en el fondo, la situación no ha variado ni un punto. Quizás si en las últimas elecciones los monárquicos y boulangistas hubiesen triunfado en mayor número, la unión de los grupos republicanos fuera ya un hecho, compelidos á ello por el temor del común enemigo á quien hubiesen dado formidable arma las disensiones de los demócratas. Pero como así no ha sido; como que, apesar de sus anuncios, no han podido presentar las oposiciones un núcleo poderoso, de ahí que persistan en sus luchas inacabables los republicanos.

Conservadores y boulangistas no forman en realidad sino una oposición que sistemáticamente ataca á sus adversarios. Pocos días hace que una enmienda de M. Deroulede tendiendo á que fuera proclamado diputado Boulanger, fué votada por 65 conservadores, que saben perfectamente que con ello quebrantan al ministerio. El pacto que á raíz de las últimas elecciones parecía roto, ha vuelto á cobrar fuerza. La coalición subsiste y la saña al atacar ó al defenderse no disminuye. Convencidos de que por sí solos no pueden acometer ninguna empresa de mayor enjambía, se figuran que con la amistad y el apoyo de los amigos del general Boulanger, han de poder intentar cuanto bien les pareciere y de ahí su apoyo. Poco han de conseguir por tal camino, como en las futuras elecciones no borrar de sus programas la intransigencia de que ahora hacen gala. Víctimas de sus propias artes, ayudaron á triunfar á los boulangistas y se encuentran ligados á ellos por vínculos de estrecho interés, mal que á unos y otros les pese el trato, pues si no lo cumplen hasta el fin con escrupulosidad, se exponen á perder de día en día el prestigio que les queda.

Entre los partidarios del general Boulanger no andan tampoco las cosas por el camino trillado, al decir de sus adversarios. Messieurs Naquet y Deroulede no hacen buenas migas y mientras el primero aconseja y tiene por buena la oposición pertinaz pero reposada, procurando que ella patentice los yerros del gobierno y del actual orden de cosas, pretende el segundo que tan sólo una oposición sistemática y llevada al extremo y hasta si preciso fuere, que apelara á los motines, es la que puede dar al partido nacional republicano carta de naturaleza en Francia y esperanza de próximos triunfos.

La invalidación de actas, continúa entretanto. Casi todos los diputados cuyas actas se examinan, pertenecientes á los partidos boulangista y monárquico, padecen dolorosas decepciones. La generosidad para con sus enemigos que parecía la norma de los republicanos, ha dejado plaza á un encono que algunas veces peca de tocar en la parcialidad inexcusable.

La prensa inglesa opina que, puesto que los republicanos han sido los más fuertes y han ganado en lid reñida pero leal sus laureles, hubiesen quizá servido mejor sus intereses y quitado fuerza al enemigo mostrándose magnánimos hasta el fin y no disputando algunos puestos que en nada pueden influir en la suerte de las instituciones republicanas.

Cabe sin embargo pensar que oportunistas y radicales optan por aplicar aquella célebre frase de Barrère: *Les mort ne tournent plus*. Y en el caso presente, quien dice muerto, dice candidato desahuciado.

Las compañías mineras de Alemania han transigido al cabo con los obreros. Cehreter, el minero que formó parte de la diputación que fué á exponer al emperador las causas de las huelgas y la justicia que asistía á los obreros en sus reclamaciones, fué despedido de las minas de Kaisersuhl. Hace tres días ha sido admitido de nuevo. Los patronos se avienen además á disminuir las horas de trabajo. Todo riesgo queda por lo tanto conjurado.

Hay que hacer notar en este asunto que los obreros alemanes declararon previamente que no pedían rebaja en las horas de trabajo en nombre de teorías socialistas ni fué su lenguaje apasionado como es frecuente en circunstancias parecidas. Invocaron para y simplemente la justicia que les asistía al reclamar mejores condiciones que aquellas á las que se hallaban sometidos, ya que los mineros de otros países las habían alcanzado.

La eventualidad de quedar las ciudades inglesas sin luz y combustible parece alejada. No se ha llegado todavía á un acuerdo entre las compañías y los hombres que las sostienen, pero presenta mejor cariz el asunto. En reuniones de obreros presididas por lord Rosebery y otros políticos no menos importantes, se han suavizado las asperezas que la cuestión presentaba. Persisten, sin embargo, las Compañías en ofrecer á los obreros participación en las ganancias siempre que éstas lleguen á determinada cantidad, y se niegan á tal arreglo los trabajadores afirmando que jamás las ganancias de las Compañías han de rebasar tal límite ni alcanzarlo siquiera.

El hecho que registra la prensa inglesa con alguna insistencia es la solidaridad que se advierte entre los distintos cuerpos de obreros.

Los cargadores de carbón han respondido al llamamiento de los empleados en las compañías de gas, y para que en los docks no pudiera echarse mano de los *Blanchlegs*, como llaman á los obreros no asociados, aquéllos han apelado al compañerismo de los marineros, quienes se han comprometido á no llevar á los mercados ingleses una tonelada de carbón. *El Standard* hace constar el hecho. *El Times* y el *Daily News* lo mencionan también; haciendo observar, empero, que el conflicto ha de resolverse de un modo satisfactorio.

Por más que el *iradié* del sultán en lo que concierne á Creta, es, como saben nuestros lectores por los datos que en esta misma sección hemos publicado, por todo extremo eficaz para terminar el conflicto candiota, los griegos no lo han recibido, al decir de los diarios ingleses, con la benevolencia que se merece. El Sr. Tricoups ha hablado con elogio de él, como no podía dejar de hacerlo, pues alejaba la contingencia de un riesgo para la paz europea; pero la opinión pública está descontenta de que no se haya incluido entre los amnistiados á los jefes de la revuelta de Canea.

Los griegos, á lo que se deduce, habían supuesto que la insurrección había de engendrar trastornos mayores y pensaban sacar astilla de la confusión. Los periódicos citados condenan tal proceder.

Pocos días faltan para que sea presentado á la Skoupchina de Servia el proyecto de reorganización del ejército. En el preámbulo se dice que para afrontar las contingencias que el porvenir quizá reserva á la nación servia, urge que el ejército se halle organizado de tal modo que pueda ser fractor de importancia en las futuras luchas y pueda marchar de victoria en victoria, siguiendo las gloriosas tradiciones de un pueblo que siempre fué guerrero.

Según dicho proyecto, el ejército se divide en tropas regulares, y dos clases de milicias, mandadas por oficiales en activo servicio, que podrá movilizar un simple úkase del rey.

Todos los hombres desde 20 á 50 años pueden ser llamados á las armas. El servicio obligatorio durará un año y ningún ciudadano apto para el servicio de las armas puede eximirse de él. Aquel que no lo hubiere cumplido no podrá ser funcionario, profesor ni sacerdote.

Carta de Madrid

14 de Diciembre de 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Mañana comenzarán las sesiones de La Liga Agraria á fin de expresar las impresiones adquiridas en la información que practicó la Sociedad para el estudio de la crisis agrícola y pecuaria.

En esa información se repartieron por España 600 y pico de preguntas, dirigidas como es natural á los labradores, industriales, comerciantes, en fin, á todas las personas competentes, porque era urgentísimo salvar al país y se les pedía que propusieran lo que les pareciese más conducente á este fin.

Contestaron 280 conformes con la protección y 8 disconformes en que lo que el país necesita es la difusión de las doctrinas proteccionistas; pues sin embargo la Liga votó porque se dijera al Gobierno que lo que el país quiere es el libre cambio.

El Gobierno por su parte no es librecambista ni proteccionista; y es más, no creo que haya Gobierno de ningún país que se declare radicalmente partidario de una escuela económica. Podrán sus individuos tener estos ó los otros antecedentes; mostrarse sus individuos más ó menos aficionados á ciertas teorías ó conclusiones doctrinales; pero en la esfera de la práctica un Gobierno librecambista ó un Gobierno proteccionista á *outrances*, no se concibe.

**

Pasan días y más días sin que se resuelva la crisis; sin que las Cámaras hagan otra cosa que suscitar debates que nada resuelven si no es convencer al Gobierno de su impotencia y su falta de vida.

Hoy el tema preferente de las conversaciones continúa siendo entre la *crème* de la política la tan manoseada conciliación de los elementos liberales.

Aseguran unos que los trabajos encaminados á este fin han quedado reducidos á las gestiones que se vienen practicando cerca de los señores Gamazo y Lopez Dominguez.

Otros aseguran que la conciliación está hecha en un sentido amplísimo, comprendiendo á todas las disidencias.

Con tal motivo se afirma que en el futuro ministerio tendrían entrada los señores general Bermúdez Reina, Maura y Bosch y se le conferiría al Sr. García Alix un puesto importante.

También se dice que el Sr. Martos, comprendiendo que el Sr. Alonso Martinez no puede por el momento decorosamente bajar del alto sitial que ocupa, había desistido de volver á la Cámara popular, conformándose con que el señor Sagasta sacrifique al Sr. León y Castillo, yendo él á representarnos en la República francesa.

En el salón de conferencias circuló ayer el rumor como muy válido de que el general Martinez Campos se opone á que el Sr. Cassola desempeñe en la nueva combinación el ministerio de la Guerra ni la capitania general de Castilla la nueva y en cambio aseguraba un diputado lopezdominguiста que su jefe está dispuesto á no ir con el presidente del Consejo de ministros ni á cojer monedas de cinco duros.

Los martistas niegan á su vez que el expresidente del Congreso esté en negociaciones con el Sr. Sagasta añadiendo que el Sr. Martos no se sentará jamás al lado del jefe del Gobierno.

El general Cassola, que opone algunas dificultades para ingresar de nuevo en el fusiónismo.

A. PALMA ESCOBAR.

El duelo en Francia

La proposición contra el duelo, que ha presentado á la Cámara francesa Mr. Cluseret, es muy discutida en los círculos parisienses. Los dulces son muy frecuentes en Francia, y no es raro que una reforma como la que propone el Diputado del Var sea objeto de animada controversia.

Es curioso observar que en este asunto ha venido á coincidir un antiguo miembro de la *Commune* como Mr. Cluseret, con el famoso Obispo de Angers, monseñor Freppel, que había presentado anteriormente una proposición análoga.

Mr. Cluseret cree que el duelo es un resto de la barbarie de otros tiempos que, de 100 desafíos, 10 se deben á la cobardía moral del *qué dirán?*, y los otros 90 al deseo de los duelistas de llamar la atención, dándose ejecutoria de valiente.

El *Gil Blas*, que es abiertamente opuesto á la reforma, se ha valido del sistema de las *interviews*, á que con tanta frecuencia acuden los periódicos franceses, para dar á conocer la opinión que algunos personajes entendidos en la materia profesan acerca de la proyectada represión del desafío.

Mr. Fery d'Eslands es partidario decidido del duelo, que considera como una necesidad. Según su parecer, las injurias graves, los ultrajes de carácter íntimo, que no suelen llevarse ante los tribunales, darán siempre lugar al desafío.

A Aureliano Scholl, el ingenioso cronista parisiense, le parece una extravagancia impedir á las gentes que se batan. Según él, en Francia la manía del duelo está en la masa de la sangre, como en Inglaterra la afición al *box* y en España la pasión por las corridas de toros. Además, piensa que, una ley contra el duelo, sólo puede aprovechar á las Compañías de ferrocarriles, puesto que los duelistas irán á batirse al otro lado de la frontera. De todo lo cual deduce que es perfectamente ridícula la proposición de Mr. Cluseret.

Mr. Andrieux, el antiguo Embajador de la República en Madrid, reconoce que la mayor parte de los duelos, entre periodistas y hombres políticos, suelen terminar de una manera algo ridícula, pero que esto no impide que dentro de las costumbres actuales, que no ha de cambiar seguramente la Cámara, sea el duelo el único medio que tiene un hombre para hacer respetar su honor. «Si yo fuera Diputado,—ha dicho,—votaría las disposiciones prohibitivas propuestas por Mr. Cluseret y por Mons. Freppel; pero creo que en los casos graves, el temor de ser llevado ante los tribunales no bastará para detener al hombre que está dispuesto a jugarse la vida. De cualquier modo que sea, una ley contra el duelo tendrá siempre la ventaja de hacer menos frecuentes esos desafíos, eu que el amor propio está más interesado que el sentimiento del honor.»

Por último, ha consultado el *Gil Blas* á monsier Merignac, el famoso maestro de armas de la calle Joubert. Como es de suponer, su opinión es también contraria á la reforma.

No sabemos si aprobará la Cámara la proposición Cluseret; pero aunque llegue á ser ley, puede predecirse que los duelos seguirán verificándose en Francia con más ó menos frecuencia. Para desterrar el duelo de las costumbres modernas, sería preciso que desaparecieran antes muchas de las falsas ideas y de los prejuicios sociales que reinan al presente. Cuando la sociedad deje de burlarse del marido engañado y censure al amante, será fácil que el primero acuda á los tribunales en vez de exigir una reparación por medio de las armas. Pero hay que reconocer que, en la actualidad, pocas personas tienen el temple necesario para luchar contra la corriente, buscando la reparación de su honor ofenli lo por los medios legales.

La epidemia

En el Gobierno civil no se tenía el sábado noticia oficial de que en Madrid se hubiese registrado caso alguno de influenza ó dengue.

Como para el caso de que la epidemia visitase á Madrid, el ministro de Fomento ha puesto á disposición del gobernador civil el palacio de la Industria y de las Artes, el señor Aguilera, en compañía de los diputados provinciales Sres. Galvez Holguín y Pulido, visitó detenidamente aquel edificio con objeto de ver si reunía las necesarias condiciones para destinarlo á hospital.

Tanto el gobernador como los diputados convinieron en que el palacio tiene las condiciones apetecidas, y en él se instalarán muy en breve 400 camas con el servicio necesario.

Por la tarde el presidente de la Diputación y los Sres. Galvez Holguín y Pulido celebraron una entrevista con el Sr. Aguilera, á la que asistió el arquitecto provincial Sr. Ronderos. En ella se trató de algunas ligeras obras que es preciso hacer en la parte del edificio destinada á hospital.

Dícese que en Madrid hubo días pasados varios casos de influenza, pero que los enfermos están ya restablecidos.

Sobre la epidemia observada primero en Rusia, recientemente en París, y que algunos aprensivos creen ya en España, hé aquí lo que dice Henri Parville, el conocido folletista científico del *Journal des Debats*:

«Hay que distinguir entre bronquitis, gripe ó influenza y fiebre dengue: la primera es una fiebre local, fruta del tiempo en cuanto aprieta el frío. La gripe ó influenza es una fiebre general, benigna si no se complica con neumonía, y que se desarrolla en forma epidémica con tiempo húmedo y suave. La fiebre

dengue es endémica en América, Persia y Egipto, habiendo entrado en Europa por Grecia y Rusia; es un estado febril seguido rápidamente de erupción y acompañado de dolores articulares; también se complica con pleuresías y neumonías; su convalecencia es larga y penosa; puede confundirse su diagnóstico con el de la viruela ó escarlatina.»

Mr. Parville opina que en París hay muchas más bronquitis que influencias, y que no hay ningún dengue. Luego si hemos de estar á la mira no debemos ponernos dengueros ni aprensivos, porque padecer de la influenza no debe asustar á ningún español ni en invierno ni en verano.

El Conde de Camondo

El telégrafo ha transmitido la noticia del fallecimiento del opulento banquero, que tantas relaciones tenía en la sociedad madrileña.

El Conde Abraham de Camondo muerto en París, era de origen español, pues su familia fué á establecerse en Venecia cuando se lanzó de España á los israelitas.

Su padre pasó más tarde á Constantinopla, en donde fundó importantísima casa de banca, que aún subsiste; se naturalizó luego súbdito italiano, y el Gobierno de esta nación le hizo Conde por servicios prestados á Italia en Turquía.

En 1861 ó 62 se estableció en París, con sus dos hijos, el Conde Abraham y el Conde Nasim, fallecido este último á los comienzos del corriente año.

La iniciativa del Conde Abraham de Camondo era muy conocida en todas partes y en España existen repetidas pruebas que lo testifican.

En la actualidad era presidente del Comité de los ferrocarriles andaluces, en París; del de la línea de Cáceres á Portugal, del que era su principal accionista; propietario de la Colonia agrícola de San Pedro Alcántara, en la provincia de Málaga, fundada por el ilustre Marqués del Duero; administrador del Banco de París y los Países Bajos y de varias Sociedades industriales y mercantiles de distintas naciones.

Estaba condecorado con las grandes cruces de Carlos III é Isabel la Católica, y deja, en fin, como herederos de su cuantiosa fortuna, á sus hijos el Conde Isaac de Camondo y la Sra. de Alfassa.

El Conde apenas contaba 62 años al morir.

El Director de «The Times»

Tan identificada estaba la existencia del director de *The Times*, Mr. John Cameron Mac Donald, con el prestigio del periódico, que la enfermedad que le ha conducido al sepulcro tuvo por origen las contrariedades de todo género causadas por el proceso contra Parnell.

Sabido es que Mr. Mac Donald compró al famoso Pigott (que se suicidó en esta corte) cartas y documentos que hizo pasar como originales del *leader* de los Diputados irlandeses, y que á pesar de las denegaciones de éste, sirvieron en *Times* para la campaña que hizo con el epígrafe de *Parnellismo y crimen*.

Ante el tribunal, Pigott declaró que aquellos documentos eran falsos: el escándalo fué grande y el periódico, además de pagar cuantiosa indemnización, vió que el número de sus lectores bajó considerablemente.

Mr. Mac Donald, que formaba parte de la redacción de *The Times* desde 1842, quedó profundamente impresionado, sin encontrar alivio durante una larga temporada que pasó en Escocia, su país natal.

Nacido en Junio de 1822, apenas tenía 20

existe, á las que ningún suceso logra desconcertar, y que habiéndolo arriesgado todo, todo lo esperan.

Tal era el Barón de Thaller.

Con una mirada sagaz examinó á los dos interlocutores, y con acento de amable cordialidad dijo:

—Parece que no se está de acuerdo.

—¡Por fortuna estás aquí!—exclamó la Baronesa.

—¿Qué ocurre?

—Que Mr. de Tregars abusa odiosamente de algunas desgracias de nuestro pasado.

Mr. de Thaller sonreía.

—¡Exageraciones de mujeres sin duda!

Tendiendo la mano á Mario, añadió:

—Yo firmaré la paz, si está en mis atribuciones de marido.

Pero en lugar de tomar aquella mano, el Marqués dió un paso atrás y dijo:

—No es posible, caballero; soy vuestro enemigo.

Si el estupor de Mr. de Thaller no era verdadero, estaba admirablemente representado.

—¿Mi enemigo?

—¡Sí! Ven, Federico, ven; tengo que hablarte al instante. Mr. de Tregars aguardará.

Y arrastró á su marido á la pieza contigua, no sin dirigir á Mario una mirada en que se leía el odio triunfante.

Ya solo Mario, tomó asiento y no le contrariaba esta intervención del director del *Credito mutuo*, ni la conferencia que iba á tener con su mujer, porque le evitaba nuevas explicaciones y el suplicio de confundir á un miserable probándole su infamia.

años cuando, por una recomendación de lord Abinger, fué admitido en *The Times* como *reporter*, y distinguióse á poco por sus trabajos sobre la situación de Irlanda; entonces corrieron algún peligro su vida y su libertad, por haberse hallado presente en el momento de ser arrestado el agitador Smith O'Brien.

Mas donde desplegó sus especiales dotes de escritor por vez primera el futuro director de *The Times*, fué en las cartas que publicó en 1851 acerca de la gran Exposición, y que tanto contribuyeron á patentizar la importancia del certamen. No es posible enumerar todos los notables trabajos suyos que el periódico insertó. La descripción del aspecto que ofrecían las calles de Londres al ser conducidos los restos del Duque Wellington á la última morada, fué muy celebrada por aquel entonces.

Dotado de una gran actividad, inteligencia é iniciativa, organizó el servicio de información, así como los talleres tipográficos, en términos que las máquinas tiraban de 50 ó 60,000 ejemplares en una hora.

Al renunciar Mr. Mowbray Monis el cargo de director (con el sueldo de 100,000 pesetas), fué nombrado Mr. Mac Donald para sucederle, y las excelentes cualidades de ese periodista hallaron campo más amplio en que desenvolverse, en términos que, á pesar de poderosos rivales, la influencia de *The Times* no disminuyó: todas sus afirmaciones se consideraban infalibles, y en cuanto ocurría un conflicto, el público se preguntaba: ¿Qué dirá *The Times*?

Esa gloria y ese prestigio, adquiridos después de un siglo de publicación, sufrió rudo golpe con las declaraciones de Pigott, explicándose de ese modo que tanto afectasen á Mr. Mac Donald, que ha muerto víctima de su dignidad y de su amor al periódico que dirigía.

Portugal é Inglaterra

Há bien poco tiempo digimos en nuestro artículo *Alianzas Internacionales*, publicado en el número 8.059 de este periódico (24 Octubre), las siguientes palabras:

«Si Portugal persevera en el mal camino emprendido, no se puede esperar que destruido su imperio de Africa por las ambiciones de sus protectores, que no tienen más límite que el que les ponen las demás potencias acometidas de la fiebre colonial».

Poco más de un mes ha sido necesario para que nuevos hechos viniesen á dar más fundamento á nuestra humilde pero verdadera profecía.

La prensa de Lisboa no prestó atención á nuestros avisos y razonamientos, ya por haber llegado éstos en día en que el entierro del rey D. Luís I absorbía toda la atención, ya, quizás, porque la dificultad de rebatirlos y la consiguiente necesidad de manifestar una tácita aprobación infundiese temor á los partidos políticos de ser visto y servir aún muchas veces para derribar los más sólidos gobiernos.

Pero si Portugal no nos entendió, Inglaterra en cambio procuró darnos la razón sin pérdida de tiempo.

Después de la injustificada cuestión del camino de hierro de Lourenço Marques, que acabó en bien, gracias á la energética actitud del gobierno portugués, el de la Gran Bretaña autorizó á una poderosa Compañía (South Africa Company) para civilizar y explotar una indeterminada, pero grande extensión de terreno en el Sud del continente negro y en lugares situados entre Mozambique y Angola, que Portugal considera como suyos há muchos años.

A esto contestó el gobierno portugués creando el distrito de Zumbo con una gran extensión de tierras al Norte y Sur del rio Zambere, entre las

—Los dos de acuerdo—se dijo—comprenderán que no tienen más que entregarse.

La deliberación fué corta: á los diez minutos el Barón de Thaller reapareció: estaba pálido y en su rostro se manifestaba el dolor del hombre honrado que reconoce harto tarde que ha colocado mal su confianza.

—Mi mujer me lo ha dicho todo, caballero.

—Y bien—dijo Mario que se había levantado.

—Ya me véis deso'ado.... ¡Ah, señor Marqués!

—¿Podía yo aguardar esto de vos? ¿Aguardar que un día lamentaríais vuestra conducta tan desinteresada á la muerte de vuestro padre?

Bien os he probado mi amistad, mi estimación cuando Marcelet os presentó en mi casa: recordad con qué empeño os ofrecí mi casa y mi mesa, y Dios sabe que conociendo lo precario de vuestra situación, buscaba un medio de reparar las injusticias de la suerte....

Decididamente Mr. Thaller adoptaba el papel de bienhechor incógnito, y todavía Mario tendría que concluir por darle las gracias.

—Siempre en el mismo tono paternal, continuó:

—Ese medio creía haberle encontrado; era entregaros á mi hija con una dote bastante crecida que os permitiera recobrar vuestro antiguo rango en el mundo: yo creía que habríais adivinado mis intenciones; veía con gusto que mi hija no era indiferente á vuestras asiduidades....

Era harta osadía hablar de las asiduidades de Mario, que había tratado á la hija del Barón siempre con la más prudente reserva.

—Así, pues—continuó el Barón—tenía el derecho de creer y os creía mi amigo, y sin

cuales se hallan comprendidos los Estados de Matabeles, tratando por este medio indirecto de limitar la esfera de acción de la poderosa naciente compañía inglesa á los países situados entre Matabeles y Damara al Sur del Zambere, más el gobierno de la fiel aliada de nuestros vecinos en nota de 21 del mes próximo pasado les hizo saber que no reconocía los derechos de Portugal á esos territorios y que protestaba, por lo tanto contra el real decreto que creaba el distrito de Zumbo.

Los derechos de Portugal á esos territorios son incontestables; no solamente se fundan en sus descubrimientos gloriosísimos y en las constantes luchas que han sostenido para fijar y extender al interior sus poderosas colonias de Angola y Mozambique, sino que las han sellado con el valor y audacia de numerosos exploradores que repetidas veces cruzaron, estudiaron y reconocieron toda la cuenca del Zambere y sus afluentes así como los grandes lagos que unen ambas posesiones.

Ya Francia y Alemania reconocieron la justicia de estos derechos en 1885 y 86; y cuando la conferencia de Berlin, las supremas aspiraciones de Inglaterra se extendieron sólo hasta el Zambere. ¿Cómo ahora esta nación exagera sus pretensiones hasta el punto de querer pasar al Norte de ese río, desposeyendo á su antigua y fiel amiga, no sólo del terreno de Matabeles, que entonces eran unas pretensiones casi ideales, sino del de Zumbo, en que antes ni había soñado?

La respuesta ya la dimos.

Portugal no será nada mientras no se desprenda de la amistad de los ingleses, con cuyos intereses se halla siempre en pugna.

Ya al comenzar la conferencia de Bruselas se manifestó eso mismo en el mapa escogido para tratar los asuntos de Africa, y en la primera cuestión surgida entre los delegados de ambas naciones. Ahora vuelve á iniciarse con motivo del proyecto que el gobierno belga presenta para reprimir el tráfico de esclavos.

No insistiremos, pues ya lo hicimos bastante en el artículo mencionado al principio de éste. Los hechos nos dan la razón, y si nuestros hermanos no se convencen, el tiempo, que es el gran maestro en cuestiones de experiencia, los convencerá.

La alianza inglesa será la ruina de Portugal. (De *El Imparcial*.)

NOTICIAS

Del Extranjero

Ha llegado al Havre una corbeta alemana procedente de Chile, la cual durante la travesía ha tenido enferma de escorbuto á toda la tripulación, menos al segundo de á bordo. Gracias á éste, pues el capitán falleció, el buque ha podido llegar al Havre, pero la travesía duró 150 días.

—El Consejo municipal de Londres ha aprobado un crédito de 1.500 libras esterlinas, destinadas á los gastos de una suntuosa recepción en Guildhall en honor de Enrique Stanley.

La prensa de todos los países tributa grandes elogios á este intrépido viajero.

—Se teme que las huelgas de los fonderos de la fábrica de gas se propaguen á otras industrias. En vista de las amenazas de los primeros, los trabajadores de provincias se niegan á venir á Londres para sustituirles.

Los cargadores de carbón hacen causa común con los fonderos, amenazando con una huelga general, y por lo tanto con la suspensión del transporte de carbón á Londres por mar y por tierra si las compañías de gas no exceden á las exigencias de sus obreros.

embargo sois vos quien en el día de la desgracia me asesta el golpe más rudo, vos quien queréis perderme con calumnias inventadas por mis enemigos....

Con un ademán Mario le detuvo. —Cuando habláis de calumnia—dijo—es que sin duda la señora Baronesa no os ha transmitido con exactitud mis palabras.

—Os engañáis; me las ha transmitido sin alterar ninguna.

—Entonces, quiero creer que no apreciáis bien el valor de las pruebas que tengo entre manos.

El Barón insistía en desempeñar, como hubiera dicho su hija, el papel de *vertebrado*.

—No hay familia—continuó con acento patético—donde no se encuentre alguno de esos secretos dolorosos que se ocultan á la malignidad del mundo, y la nuestra tiene uno, es verdad: antes de nuestro matrimonio mi mujer había tenido una hija que la miseria la había obligado á abandonar; pero hemos hecho todo lo humanamente posible para encontrar á esa niña, y nuestros esfuerzos han sido inútiles....

Creed que esta desgracia ha pesado eternamente sobre nuestra vida como si fuera un crimen. Pero vos, ¿qué sacaréis con divulgar este secreto que deshonra á una mujer y que yo os juro es lo único real que existe en vuestras acusaciones? Decís que vuestro padre ha sido engañado: ¿cómo? ¿por quien? ¿de dónde os ha venido semejante idea? De Marcelet, sin duda, que es mi enemigo mortal desde el día en que en un negocio resultó menos listo que yo; de Costeclar quizás, que no me perdona el haberle negado mi hija, y que por sus falsificaciones

EL DINERO DE LOS OTROS

(Obra traducida por D. C. Vidal y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

Mario de Tregars no pensaba ir más allá en la discusión, porque en lo concerniente á Vicente Favoral no tenía más que presunciones.

—Basta de explicaciones—dijo—aguardo vuestra determinación.

—Está bien—dijo levantándose la Baronesa;—reflexionaré, y mañana os daré mi respuesta.

Y se disponía á salir; pero Mario se arrojó vivamente entre ella y la puerta y repuso:

—Perdonad, no es mañana cuando necesito la respuesta, es esta noche.

¡Ah! ¡si hubiera podido aniquilarle con una mirada!

—Esta es una violencia—dijo haciendo grandes esfuerzos por contenerse.

—Me lo imponen las circunstancias, señora.

—¡No seríais tan exigente á estar aquí mi marido!

Debía estar al alcance de la voz de su mujer porque apenas fueron pronunciadas estas frases, la puerta se abrió y apareció el Barón.

Hay personas para quien lo imprevisito no

La situación se complica y puede dar lugar á serias dificultades.

El cardenal Mannung y lord corregidor de Londres trabajan activamente para conseguir una avenencia entre obreros y patronos y evitar que Londres pueda verse privado de combustible.

—El Dengue se propaga rápidamente por diversos barrios de Londres, pero afortunadamente la enfermedad se presenta muy benigna.

Según noticias de Copenhague allí hay numerosos atacados de la misma epidemia particularmente en los cuarteles.

—La Cámara de Representaciones de Bélgica decidió ponerse de acuerdo con el Senado para ofrecer un gran banquete al rey Leopoldo con motivo de la entrada de año nuevo.

—El gobierno austríaco, en vista de las reclamaciones hechas por la Sociedad anglobank contra Servia, por la cuestión del monopolio de la sal, ha intervenido en dicho asunto, amparando enérgicamente los derechos de la Sociedad cerca del gobierno servio.

—Se han calmado las pasiones políticas en Buda Peth, habiéndose declarado satisfecho el partido llamado de la independencia nacional, de las últimas declaraciones hechas por el presidente del Consejo de ministros, Mr. Tisza.

De la Provincia

Menorca

En una cala inmediata á Villacarlos un pescador descubrió el miércoles último un bulto y habiéndole reconocido resultó ser el cadáver de una criatura recién nacida.

Parece que la autora del infanticidio es la propia madre de la criatura, joven forastera de unos 19 años llegada hace unos tres meses á esta isla. La infeliz ha confesado su delito, según de público se dice en aquella villa, cuyos habitantes se hallan hondamente impresionados.

—Procedente de Marsella fondó en el puerto de Mahón el yacht de recreo inglés «Heather», al mando del capitán Mr. Douman, con 16 tripulantes y 6 pasajeros.

—En la mañana del 11 se cayó al agua en el puerto de Fornells desde el muelle un niño de quince meses, el cual fué extraído al parecer ahogado, por el cabo de carabineros de aquel puerto. Como hacía una hora próximamente que faltaba de su casa, aún se le prodigaron algunos socorros sin que desgraciadamente hayan dado resultado.

—La Junta administrativa reunida á las 11 de la mañana del jueves en las Casas Consistoriales de Mahón para fallar sobre la aprehensión de 12 barriles aceite efectuada hace días, ha impuesto el máximo de la pena marcada por la instrucción, teniendo en cuenta las circunstancias agravantes que en el hecho concurren.

—El nuevo Ayuntamiento de Mahón se compondrá de 12 republicanos y ocho monárquicos; de los republicanos seis pertenecen al partido de coalición, cinco al posibilista y uno al zorillista; y de los monárquicos, cinco al partido liberal dinástico y tres al conservador.

—Dice oportunamente nuestro colega «El Liberal» de Mahón:

«La última desgracia ocurrida en el puerto de Fornells así como otras muchas razones de justicia para evitar innecesarias molestias á los habitantes de aquel pueblo, distante de la capital unos 30 kilómetros, casi todos ellos dedicados á las industrias de mar, indican claramente la necesidad de establecer en aquel pueblo una autoridad de Marina.

«Tenemos noticias de que la mayoría de los patronos de pesca de aquel puerto han elevado solicitud á S. M. la Reina Regente en tal sentido, y nosotros unimos nuestro ruego para que el celoso Diputado de la isla, se interese para que por el Ministerio de Marina, se conceda el establecimiento de un ayudante de marina ó de un cabo de mar de puerto, que atienda á los servicios marítimos de aquella población.»

—El Sr. Alcalde de Mahón ha puesto en conocimiento del Sr. Juez de Instrucción que á las 11 de la noche del viernes, fué detenido por los dependientes de consumos, en el punto conocido por *Tancas d'en Geroni*, contiguo á la ermita de San Juan, un individuo que en compañía de otros cuatro trataba de introducir fraudulentamente cinco garrafas de aguardiente, haciendo armas contra el resguardo. Dicho individuo fué entregado al sereno y conducido por orden del teniente del distrito á la prevención del Principal.

—Se ha dado de alta á la enferma de viruela, que ingresó el mes pasado en el Hospital.

Gracias á las precauciones y á los asiduos cuidados que se han tenido en dicho establecimiento, no se han lamentado los efectos del contagio.

—El viernes existían en la Cárcel de este Partido 4 presos con causa pendiente y cinco sufriendo condena.

El día 22 del actual se celebrará tercera subasta en la Alcaldía de Alcedia para la venta de un tranzón de leñas del monte *San Martín* de dicho distrito con iguales condiciones bajo las cuales se celebraron las dos primeras, quedando rebajado el tipo de remate á 180 pesetas.

El Comisario de Guerra de la plaza de Mahón anuncia la venta de quinientos gramos de hierro, trescientos gramos de latón, ciento seis kilogramos cuatrocientos gramos de madera, se-

tenta y siete kilogramos novecientos gramos de idem y otros efectos existentes en los almacenes del Hospital militar de dicha ciudad, cuya venta se celebrará mediante subasta oral el 20 del próximo Enero á las diez de su mañana.

De la Capital

Ayer á las doce de la mañana levó las anclas y se hizo á la mar navegando á la vela aprovechando el viento N. que reinaba la fragata italiana de guerra *Caracciolo*, después de seis ó siete días de permanencia en estas aguas.

Aun cuando no consta en el despacho de las oficinas de Sanidad el punto á donde se dirige, observamos que tomó el rumbo al S. por el cual desapareció.

Uno de los atacados de viruela de la calle de San Magín falleció ayer: es una niña de pocos meses. Otra niña de unos seis años, atacada también de la misma dolencia, estaba en estado de mucha gravedad.

Desde el parque de Artillería de la calle de Palacio por medio de carretas fueron conducidos ayer á la del Conquistador dos trucs de resistencia de 15 toneladas y varios rails que fueron cargados sobre el tren de transporte y conducidos en él hasta el fuerte de San Carlos. Este material se utilizará para el montaje de las piezas.

Noticias del ejército:

Ha sido ascendido á coronel del cuerpo de Estado mayor del ejército el teniente coronel D. Rafael Barbarín y Brondo.

El comandante de infantería D. Manuel Fuenmayor Sanchez ha sido ascendido á teniente coronel.

El farmacéutico segundo de Sanidad militar D. Fernando Viñas Comas ha sido destinado á la farmacia del Hospital militar de Madrid.

El farmacéutico primer encargado de la farmacia del Hospital de Mahón D. Narciso Francolí Armengol ha sido trasladado á Cuba.

Han sido destinados en comisión al parque de Artillería de esta plaza, los tenientes del arma D. Francisco León Garabito y Fons y don Victoriano Lopez Pinto.

Esta noche á las seis y media, el Ingeniero jefe de obras públicas de esta provincia don Eusebio Estada, desarrollará el tema «Reforma Sanitaria de Palma.»

Creemos fundadamente que las personas amantes de nuestra población, del progreso y del estudio acudirán con interés á estas sesiones por lo que tendrán seguramente de provechosas y eficaces.

Hasta las siete y media de la noche siguió ayer el sorteo de los mozos del próximo reemplazo, el cual quedó suspendido para reanudarse esta mañana. El local, urnas y demás quedó custodiado por fuerzas de infantería como en la noche del domingo.

Con buen acuerdo se dispuso ayer que algunos peones del Ayuntamiento quitasen alguna pequeña parte de la inmensa cantidad de barro que había en las inmediaciones de la puerta de S. Antonio.

El domingo por la mañana, buena parte de la tripulación de la fragata *Caracciolo* asistió á misa en formación á la iglesia Catedral mandada por algunos oficiales.

Han sido reelegidos para ocupar los cargos de Tesorero y Secretario respectivamente en el Colegio Notarial de esta ciudad los señores don Guillermo Sancho y D. Gaspar Sancho.

También fué elegido Decano por unanimidad el Sr. D. Cayetano Socías.

La Junta de escrutinio, que se reunió anteayer en la Sala de este Ayuntamiento para fallar sobre las protestas presentadas el domingo anterior, acordó desestimarlas, dejando á los reclamantes en el derecho de acudir en alzada ante la Comisión provincial, derecho de que harán uso, según nuestras noticias.

El domingo por la tarde se celebró junta general en los salones de la sociedad «La Protectora» para renovar la mitad de la Junta Directiva.

Los señores nuevamente elegidos fueron los siguientes:

Vice-presidente, D. Simón Porcel y Ramos. Revisor, D. Bernardo Amer y Pons.

Vocales: D. Basilio Pérez y García.—Don Buenaventura Villalonga y Arbona.—D. José Tous y Ferrer.—D. José Estela y Tomás.—D. Juan de Luque y Martín.

Vice secretarios: D. Vicente Perpiñán y Cardell.—D. Jaime Puig y Cañellas.

El domingo por la noche fué conducido al Hospital un hombre que con la cara llena de contusiones y un brazo dislocado se encontró tendido en medio del camino junto al Molinar.

Esta noche se celebrará en el Teatro Principal el beneficio de la distinguida actriz señorita D.ª Dolores Abril. Las obras puestas en escena son *La Pasionaria* y *El Beso*.

Deseamos y esperamos para la apreciable artista una buena entrada.

Boletín Judicial

En la Audiencia

Por disposición del Ilmo. Sr. Presidente de esta Audiencia queda señalada esta ciudad y la de Ibiza y el día catorce de Enero próximo, y la de Mahón y día veinte y cuatro de Febrero siguiente, para dar comienzo á las Sesiones de las causas que han de ser sometidas al juicio de Jurados durante el cuatrimestre que empieza el día primero del año entrante.

Citaciones y Emplazamientos

Por el Juzgado de primera instancia del distrito de la Lonja de esta ciudad se cita á las personas que se crean con derecho á la herencia de D. Juan Bautista Rullan y Ballester, de Soller, fallecido en Marsella, á fin de que puedan reclamarlo dentro el término de treinta días.

El Juzgado del partido de Mahón, llama y emplaza á Francisco Jannuzzi vecino de San Danato de Niden (Cozenza) para que dentro el término de diez días comparezca ante la Audiencia de este Territorio.

Subastas

El Juzgado de primera instancia del Distrito de la Lonja anuncia subasta para el día 14 de Enero próximo á las once de su mañana, de las fincas siguientes sitas en este distrito municipal. Una casa calle de San Felio números 18 y 20 justipreciada en treinta y dos mil cuatrocientas pesetas. Otra casa sita en la falda del Castillo de Bellver valorada en quince mil pesetas y una finca llamada Son Dureta de extensión de 10 cuarteradas 280 destres tasada en cuarenta y una mil trescientas pesetas.

El del distrito de la Catedral vende la mitad indivisa del predio Son Danús, término de Santany justipreciada en la cantidad de doscientas cincuenta mil pesetas; quedando señalado para su remate el día 15 del próximo Enero á las doce de su mañana en los estrados de dicho Juzgado.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 14 del actual:

Gobernación.—Real decreto mandando que no se celebre elección parcial de un diputado á Cortes en el distrito de Lalín, provincia de Pontevedra.

—Real orden confirmando la suspensión del Ayuntamiento de Marmolejo, decretada por el Ayuntamiento de Jaén, y más que se expresa.

Fomento.—Real orden disponiendo se provean por oposición 25 plazas de ayudantes de tercer grado que se hallan vacantes en el cuerpo facultativo de archiveros.

La del día 12:

Gobernación.—Real orden nombrando vocal del Real Consejo de Sanidad á D. José Bazán.

Guerra.—Real decreto concediendo el ingreso en la sección de reserva del Estado Mayor General del Ejército con el empleo de general de brigada al coronel de infantería D. Miguel de Cervilla y Soler.

Gracia y Justicia.—Reales decretos sobre movimiento del personal de la magistratura.

Ultramar.—Real orden concediendo á don Augusto Thirlanda, concesionario del cable de Cuba y Yucatán, seis meses de ampliación al plazo señalado para presentar los estudios á que se refiere el art. 4.º del pliego de condiciones de la concesión.

Sociedades y Corporaciones

Instituto de 2.ª enseñanza de las Baleares

Secretaría.—De conformidad con lo prevenido por el Real decreto de 22 de Noviembre que acaba de fenecer, se celebrarán en este Instituto durante la segunda quincena del mes de Enero próximo, exámenes de prueba de asignaturas de segunda enseñanza para los que habiendo hecho sus estudios privadamente aspiren á obtener su validez académica. Los que se hallen en este caso deberán presentar en esta Secretaría, dentro de los quince primeros días hábiles de dicho mes de Enero, de nueve á doce de la mañana, la correspondiente instancia dirigida al Ilmo. Sr. Director del establecimiento.

Lo que de orden del Ilmo. Sr. Director se anuncia para general conocimiento. Palma 14 de Diciembre de 1889.—El Secretario, Antonio Mestres y Gomez.

Ayuntamiento de Palma

Este Ayuntamiento ha acordado ampliar hasta el día 31 de este mes el plazo concedido á los acreedores municipales para que comparezcan con el objeto de proceder al reconocimiento y liquidación en su caso de sus respectivos alcances y para que se sirvan manifestar si aceptarían en pago Bonos municipales emitidos en las condiciones que expresan los anuncios publicados en 24 de Setiembre y 29 de Octubre últimos.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los interesados. Palma 14 Diciembre 1889.—El Alcalde, Manuel Guasp.—P. A. del Ayuntamiento, Francisco Gomila, Secretario.

Pasatiempos

¿Tiene pulgas su perro de usted?
—¡Cá! no, señor: es muy limpio. En cuanto ve una pulga se la come.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En San Juan empieza dedicado al Misterio de la Inmaculada Concepción de María: exposición á las tres y media de la tarde, y al anochecer, después del Rosario, empezará un Triduo con sermón por el P. Melchor Planas, y después la reserva.

Visita á la Corte de María

En el Socorro, á la Virgen de los Desamparados.

Estadística

INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 13.—Varones, ninguno; hembras, cinco.
Día 14.—Varones, tres; hembras, dos.

Matrimonios

Día 14.—D. Sebastián Oliver Gelabert con D.ª Catalina Togores y Crespi.

Defunciones

Día 15

Lucas Arbon: Ferragut, viudo, de 62 años, calle del Agua, de encefalitis.
Nicolás Pascual Rullán, de tres meses, Hostalets, de viruela.

Día 16

Sebastiana Compañ Mas, soltera, de 78 años, calle de San Miguel, de neumonía.
Francisca Ana Bestard Frau, viuda, de 64 años, Arrabal, de pulmonía.
Catalina Binimelis Monserrat, de 9 meses, Arrabal, de viruela.

Hospital Civil

Día 15

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, tres; dos varones y una hembra, de aquellos uno por accidente.—Altas, un varón convaleciente de viruela, no ocurriendo otra novedad en la sala de variolosos.

Día 16

Entradas, una hembra.—Altas, tres; dos varones y una hembra.
En la sala de variolosos no ocurre novedad.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Cubierta así en lo alto como en los bajos con celajes al oriente: horizontes cerrados á excepción del poniente; lluvias en la parte del N. E. y en todos sentidos brumas.

Idem del viento.—N. N. O. flojo, casi nulo.
Idem de la mar.—Llana y tersa: en los medios rizada y fuera de cabos oleaje de arrastro.

Buques á la vista.—Un brik-barca que sale del puerto, un buque de cruz á la altura de la Regana, con dirección al puerto y el vapor *Menorca* hacia los medios siguiendo su viaje.

Vigía de Portopí.—Anunciando la presencia por la banda de levante, de un buque de vela mercante español.

Movimiento de buques

Día 16

FONDEADOS

Vapor español, *Mallorca*, de 607 ton., matrícula de Palma, cap. D. Rafael Vich, con 21 trip. 15 pas. y valija, de Valencia en 12 horas.

Polacra goleta española *Silfide*, de 92 ton., matrícula de Palma, cap. D. Damian Vicens con 7 trip. y toneles de Marsella en 4 días.

Polacra goleta española *F. Luisa*, de 72 ton., matrícula de Palma cap. D. Juan Pujol, con 7 trip., y efectos de Barcelona en 2 días.

DESPACHADOS

Corbeta de guerra italiana *Caracciolo*, con 10 cañones matrícula de Italia com., D. Gallerio Cascasio, con 207 trip. y su equipo para La mar.

Bergantín goleta española *Prona*, con 171 ton., matrícula de Palma, cap. Guillermo Bosch con 8 trip. y garbanzos para Barcelona.

Vapor español, *Menorca*, de 190 ton., matrícula de Mahón, cap. D. Francisco Cardona, con 17 trip., 7 pas. y valija, para Mahón.

Mataadero

RESSES sacrificadas para el abasto público

Día 15

Bueyes, 1.—Vacas, 2.—Terneros, 1.—Toros, 1.—Ovejas, 4.—Carneros, 2.—Corderos, 81.

Día 16

Bueyes, 3.—Vacas, 3.—Terneros, 1.—Cabras, 2.—Cabrillos, 2.—Carneros, 4.—Ovejas, 8.—Corderos, 27.

Teatro Principal

Compañía de don José Valero

Función para hoy.—6.ª de abono

BENEFICIO DE LA 1.ª ACTRIZ SEÑORITA DOÑA

DOLORES ABRIL

El drama en tres actos

LA PASIONARIA

La comedia en un acto

EL BESO

A las siete y media.

COK

procedente de la fábrica del gas

Se vende, puesto á domicilio, á igual precio y calidad que en dicha fábrica, en la *Casamata* posterior á la plaza de toros.

Se sirve, también á domicilio, leña de pino y de olivo, habiéndola de esta última apropiado para cocinas económicas y estufas pequeñas.

Los encargos se sirven con prontitud, avisando en el local de la venta ó calle de la Misión, núm. 1.

30—29—a

BOLETIN METEOROLÓGICO

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1889 al 31 de Marzo de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2 y 3:15 (mixto) tarde. De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 5 tarde. De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:30 y 5:10 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:10 (mixto) tarde. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alendia. Para Valencia, juéves 4 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lúnes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alendia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alendia y sábado 7 mañana directo. De Valencia, lúnes 7 mañana. De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana. De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table of exchange rates for various locations: Palma 16 de Diciembre, Crédito Balear, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, Alubrado por Gas, Salinas de Ibiza, Obligaciones de los F. C. de M., Harinera Mallorca, Bonos Municipales, La Isla, Empresa Mallorca de vap., Madrid 16 Diciembre (Cotización oficial), Barcelona 16 Diciembre (Cotización de la tarde), Paris 16 Diciembre.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for December 1889, showing days of the week and corresponding events or dates.

Linea de vapores TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA Para Puerto-Rico, Habana y Matanzas, saldrá de Barcelona el día 20 del corriente el grandioso vapor de acero, de 4.500 toneladas, A. I. del Lloyd,

Miguel M. Pinillos Para Puerto Rico, Habana, Matanzas, Cienfuegos y Santiago de Cuba, saldrá de Barcelona á primeros de Enero el grandioso vapor de acero, de 5.000 toneladas, A. I. del Lloyd,

Conde Wifredo Admiten carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias. Precios de pasaje.—Puerto-Rico, 1.ª duros 125.—2.ª duros 85.—3.ª duros 30.—Habana, 1.ª duros 130.—2.ª duros 90.—3.ª duros 35. Informarán Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

LÍNEA REGULAR de Vapores Transatlánticos DE E. PI Y COMPAÑIA Entre la Península, Antillas y Estados-Únidos.

Para PUERTO-RICO, LA HABANA, CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS Saldrá del puerto de Barcelona el 20 de Diciembre el grandioso y veloz vapor

Ponce de León Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias. Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7. Admite carga y pasajeros.

Véndese: Una galerita, de cuatro asientos en el interior y dos delanteros. Está en buen estado de conservación. Darán razón, Conquistador, 32, principal.

Compañía inglesa de Seguros Marítimos, La Unión Comerci I, Londres CAPITAL, PESETAS 62 500.000 Agentes, Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma de Mallorca.

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean. Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades. Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla. Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.

José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—37

La Higuera y su cultivo en Mallorca POR D. PEDRO ESTELRICH Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 1 peseta el ejemplar.

MANUAL DE CONSUMOS LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeudos, fieltos, ferias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.

POR D. VICENTE GAY TAENGUA Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos. Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

Carruaje.—Sale uno de la calle de Mesquida cada media hora para el Terreno empezando á las 7 1/4 de la mañana.

Excelsior DESINFECTANTE AUTOMÁTICO Se regula á sí mismo por la temperatura del aire. Medio profiláctico indispensable contra el cólera, difteria, tifus, escarlatina, tos ferina, tisis, VIRUELA, etc.

Impide la podredumbre, mohosidad, etc. Extermina la polilla, moscas, etc. Indispensable para armarios, baules de ropa, cómodas, habitaciones, escritorios y escusados. Se vende

Droguería de JOSE JUAN (Nueva) MARINA 20, 22 Y 24 Frente al Puerto del Rey, y Mar 23 A los carpinteros y cocheros.—En este establecimiento se ha recibido tinta mate para teñir maderas y correajes.

Fábrica de Estuchería y Cajería Existencias en todas clases y tamaños. Se construyen de momento según medida. Precios reducidos—Planells y F6—Olmos.

A los fabricantes de calzado Cajas en cartón madera 1.ª clase desde 90 céntimos de peseta la docena. Idem forradas papel charol desde 1'40 céntimos de peseta la docena. Fábrica de Planells y F6, Olmos.

Aprendiz: Se necesita uno para el despacho en el establecimiento de quincalla del Sr. Fuster, antes Aguiló San Nicolás. 10—4

Liquidación de muebles en el almacén que fué de Mir, en la calle de Troncoso Acordada nueva rebaja en los precios de dichos muebles continuará la expresada liquidación en los días sucesivos. Precios baratísimos. 8—6

Plumas Estilográficas y plumas-tintero De gran utilidad para los Sres. Médicos, Notarios, Abogados, Banqueros, Ingenieros y para toda persona que escribe mucho y amenuado. Son incomparables. Perfumería Universal, Jaime II, número 2, Palma. 10—5

Se vende: Una porción de tierra cercada de cada de pared, poblada de almendros y árboles frutales con un algebe y cochera. Este cercado es muy á propósito para la construcción de una casa de recreo y está situado en el Terreno. Para más informes acudir á la casa número 32, cuarto principal de la calle del Conquistador. 8—4

Fábrica de jabones Lonjeta, 5, frente la casa Roca Desde hoy en adelante la clase de jabón blando que se vendía á doce céntimos de escudo los 400 gramos se venderá al ínfimo precio de 2 reales kilo. De diez kilos en adelante se servirá á domicilio. a

La acreditada MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

En la Plaza de la Cons-titución, número 108, frente á la fuente de las Tortugas se ha puesto una gran baratura de loza, porcelana y cristal y se venderá á precios muy baratos.

Helvetia COMPAÑIA DE SEGUROS GENERALES Domiciliada en San Gall (Suiza) Capital Social francos. 10.000,000 Fondo de reserva francos. 2.063,300 Se espiden pólizas flotantes á condiciones especiales. Y se aseguran toda clase de mercancías y cascos de veleros y á vapor. Unico agente apoderado D. José Arbós y Mestre, despacho en Palma, calle de Serriñá, número 21, principal.

Italia SOCIEDAD DE SEGUROS MARÍTIMOS, FLUVIALES Y TERRESTRES Domiciliada en Génova Capital Social francos. 8.000,000 Fondo de reserva francos. 2.000,000

DE OPORTUNIDAD Don Antonio Esteva y Oliver, dueño de la acreditada fábrica de confituras, establecida en la calle del Socorro 46, ofrece al público un variado surtido de dulces de todas clases, bombones de frutas y de Chocolate al estilo de París «pero fabricados en dicho establecimiento».

Turrone de veinte clases diferentes, de superior calidad. Entre ellas las hay á precios muy módicos. Barquillos de una infinidad de clases y precios. Tortas de mazapán de Toledo con peso de 200 gramos y Cocas al estilo del país á precios ínfimos, más baratos que lo que lo puede estar el almendrán. Aviso á todas aquellas familias que tienen la costumbre de confeccionarlas en casa y suelen tener por resultado sacar de dos artículos buenos una mala mezcla.

Frutas glasadas, cristalizadas, al natural, jaleas. Precios excepcionales de exportación, solamente por la última quincena de Diciembre. Se servirán y expedirán los pedidos que de los pueblos del interior tengan á bien solicitarse con la puntualidad y esmero que la casa tiene acreditado.

SUCURSAL En la Confitería LA CONFIANZA, calle de Juanot Colom, número 28, encontrarán igual surtido y precios que en la Fábrica, sirviéndose también con el mayor esmero y puntualidad de siempre.

Compañía Transatlántica (ANTES A. LOPEZ Y C.ª) Salidas de Barcelona los días 5, 15 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y LA HABANA. Los vapores que salen los días 25 admiten carga y pasaje para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas. Los vapores del 5 y 25 hacen el servicio de Progreso y Veracruz (Méjico.) Los vapores que salen los días 15 admiten carga y pasajes para Centro América y puertos del Pacífico.

SERVICIO DEL MES DE DICIEMBRE Línea de las Antillas Salidas de Barcelona El 5 el vapor «Ciudad de Cádiz.» El 15 el vapor «San Agustín.» El 25 el vapor «Montevideo.» LINEA DE FILIPINAS Día 13 de Barcelona el vapor «Santo Domingo.» En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino. Los pasajes y fletes de carga de cubicación para las Antillas de ésta á Barcelona son por cuenta de la Compañía. Rebajas á familias y por pasajes de ida y vuelta. Informarán en Palma, Plaza de las Copiñas, número 5. 6

AMÉRICA DEL SUR Saldrá de Barcelona el 27 de Diciembre para CANARIAS, MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES el vapor-correo español

Ciudad de Santander Admite carga y pasajeros y se despachan pasajes de retorno. Informarán en Palma, plaza de Copiñas, número 5.

Venta Se desea vender una cocina económica de gran tamaño. En esta imprenta informarán.

Albufera de Alcudia Se venden CASERAS de cañas para arbolado á los precios siguientes puestas en La Puebla. De 2 metros de alto por 0'40 centímetros diámetro á Ptas. 0'60 una. De 1 1/2 metros de alto por 0'35 centímetros diámetro á Ptas. 0'40 una. De 1 metros de alto por 0'25 centímetros diámetro á Ptas. 0'25. CESTOS: Tamaño ordinario á Ptas. 0'75 uno. CESTOS: Tamaño pequeño á Ptas. 0'50 uno. Se recomienda á las personas que desean hacer pedidos que lo verifiquen lo más pronto posible para poderles servir con puntualidad. Para los pedidos dirigirse á las oficinas de la ALBUFERA en la Puebla, calle de la Plaza.

Fray Luis de Granada Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valentí, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo. Esta obra impresa con elegantes tipos elsivirianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

DOLOR REUMÁTICO INFLAMATORIO Y NERVIOSO Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fache y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio. En Barcelona farmacia Martínez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan. En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7. 101